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Время планов
7 февраля в России отме-
чается День российского 
бизнес-образования.

Инициатором праздника в 2017 
году выступила Русская Школа Управления, кото-
рая стояла у истоков становления современного 
бизнес-образования в России.

Дата для праздника выбрана не случайно. Фев-
раль – это традиционное время планирования и 
старта новых проектов.

К слову, в последние годы среди начинающих 
предпринимателей стало популярно посещать 
бизнес-тренинги. Жители Алтайского края всегда 
могут узнать актуальную информацию о пред-
стоящих семинарах через управление региона 
по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

86,8    
   
  -
  
  2023 
Система позволит оценить эффективность 

работы общественного транспорта Барнаульской 
агломерации, влияние погодных условий на 
дорожную обстановку, а также обеспечить свето-
форное регулирование с учетом интенсивности 
движения и других факторов. В прошлом году 
на эти цели направили порядка 140 млн рублей.
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Ветер западный, 3-8 м/с, порывы до 13 м/с. 
Небольшой, по востоку умеренный снег. 

В утренние часы по юго-востоку изморозь.

-1о -6о -4о -6о

Ветер северо-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. Преимуществен-
но без осадков, по юго-востоку 
небольшой снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
Небольшой, по юго-востоку 
умеренный снег. В утренние часы 
изморозь.

8 февраля

9 февраля

день -15о -20о

-10о -15о

ночь

день -16о -21о

ночь

-14о -19о

  АГРОПРОМ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Филиал РАН – 
в Бийске

Президиум РАН поддержал изменения в Уставе Си-
бирского отделения, которые предусматривают созда-
ние нового филиала в Бийске. Впервые с таким пред-
ложением выступил губернатор Виктор Томенко в мае 
2022 года.

В академии отмечают, что Иркутский филиал, который 
создали в 2019 году, эффективно взаимодействует с регио-
нальными властями и стал ведущей площадкой для объе-
динения профессуры университетов и ключевых докторов 
наук региона.

«Поэтому мы считаем, что создание таких филиалов на 
большой территории, на которой находится Сибирское от-
деление, – это очень правильное направление», – поделился 
с ТАСС академик РАН Дмитрий Маркович.

Филиалы создаются без образования юридического лица 
с минимальной штатной численностью.

Постановлением Правительства РФ Бийску присвоили 
статус наукограда в 2005 году. Приоритетными направлени-
ями научной деятельности для города являются индустрия 
наносистем; науки о жизни; перспективные виды вооруже-
ния, военной и специальной техники; энергоэффективность; 
энергосбережение; ядерная энергетика.

Никита ИВАНОВ

Капремонт 
спустя полвека

В селе Хлеборобном Быстроистокского района полным 
ходом идет капитальный ремонт Дома культуры.

Работы начались во второй половине 2022 года за счет 
средств краевого бюджета, а в 2023 году объект стал участ-
ником национального проекта «Культура».

Всего на ремонт направили 21 млн рублей, еще более 23 
млн выделят из федерального бюджета.

Эти меры необходимы, так как двухэтажное кирпичное 
здание было построено 50 лет назад.

Жители села увидят обновленное здание уже в ноябре 
2023 года.

В Министерстве культуры региона отмечают, что с 2020 
года в Алтайском крае проведен капитальный ремонт 
шести домов культуры – в райцентрах Родино, Завьялово, 
Топчиха, Косиха, Солонешное и в селе Новиково Бийского 
района.

Дмитрий СЕРДОВ

Меньше 
строим

В январе – декабре 2022 года на территории Алтайско-
го края было построено 11 974 новых квартиры общей 
площадью 923,3 тыс. кв. м. Это на 6,6% меньше, чем год 
назад.

По информации Алтайкрайстата, индивидуальные за-
стройщики возвели 470,3 тыс. кв. м жилых домов. Это со-
ставляет 50,9% от общего ввода по краю и на 12,7% больше 
уровня предыдущего года.

Наибольшие темпы роста наблюдались в Краснощёковском, 
Егорьевском, Угловском, Усть-Пристанском, Чарышском и 
Волчихинском районах.

События 
на Украине

Главные события 347-го дня военной специальной опе-
рации России.

Минобороны РФ сообщило, что Киев планирует подорвать 
в Краматорске ряд медучреждений, чтобы обвинить Россию 
в военных преступлениях.

Украинские потери за сутки составили как минимум 
400 человек.

Как заявила официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, военные из ЕС отправлялись на Украину в качестве 
инструкторов и наемников еще задолго до 2022 года.

Украина требует от Израиля публично осудить Россию 
и просит одобрить кредит $500 млн, пишут израильские 
СМИ.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Взвешенный подход

ВКЛЮЧИлись, 
чтобы победить

В селе Ключи с размахом про-
шла XXXVI зимняя Олимпиада 
сельских спортсменов Алтай-
ского края. Символично, что 
соревнования спустя два года 
переносов вернулись в место 
своих истоков.

Вечером 3 февраля на центральном клю-
чевском стадионе «Юность» гремели фей-
ерверки, пестрили яркие наряды, летали 
квадрокоптеры. Торжественная церемония 
открытия олимпиады подняла на уши все 
село. Перед собравшимися на трибунах 
выступали первые лица региона.

(Окончание на 4 стр.)

Виктор Томенко наградил спортивные семьи. Хоккейный турнир выдался сверхрезультативным.

Современный доильный зал по технологии «Европараллель».

Зимний футбол – изюминка олимпиады сёл.

Вечно молодая Мария Тищенко.

На 10% выросло поголовье скота, 
на 15% – зарплаты работников. 
С такими показателями закон-
чили 2022 год на сельхозпредпри-
ятии «Брюкке-АГРО».

Оно расположено в селе Редкая Дубра-
ва Немецкого национального района и 
создано совсем недавно, в 2019 году. Тог-
да в производящей мясные и молочные 
продукты широко известной высоким 
качеством своей продукции компании 
«Брюкке» решили создать предприятие 
для обеспечения перерабатывающих 
мощностей сырьем.

Деятельность нового хозяйства нача-
лась с 300 голов дойного стада, часть из 
которых была перекуплена у местного 
фермера, решившего прекратить свое 
занятие животноводством. Перешла в 
«Брюкке-АГРО» и имеющаяся еще в Ред-
кой Дубраве обветшавшая база бывшего 
колхоза имени Карла Маркса.В  

– Мы сразу определили для себя, что 
будем ставить высокую планку, и с первых 
дней работы стали заниматься формиро-
ванием племенного стада, – рассказывает 
директор «Брюкке-АГРО» Пётр Боос. – Со 
временем наше хозяйство стало племен-
ным репродуктором по красной степной 
породе и в прошлом году на Всероссийской 
агропромышленной выставке «Золотая 
осень – 2022» получило золотую медаль «За 
достижение высоких результатов в области 
товарного и племенного животноводства».

Однако сегодня вложения в казну сель-
хозпредприятия от животноводства и 

растениеводства определяются как 50 на 
50. И здесь значимую роль играет высокая 
рентабельность масличных культур. Все-
го в хозяйстве имеется 14 тыс. гектаров 
земли, на которых выращивают чечевицу, 
горох, овес, подсолнечник, а также и клас-
сические культуры, пшеницу и ячмень. 
Пока поголовье дойного стада не достигло 
запланированной изначально цифры в 
1200 особей, под кормовые культуры здесь 
используют 65% всех земель, но в будущем 
эта цифра с большой долей вероятности 
будет увеличиваться.

Скот в «Брюкке-АГРО» кормят исклю-
чительно собственными кормами,  под-
крепляя их жмыхом, шротом и белко-
во-минеральными добавками. При этом 
кормами здесь, по словам Петра Бооса, 
не разбрасываются, то есть на сторону, 
даже при неплохом укосе, как это было 

прошлой весной, не продают. Излишки 
отправляют в стратегический запас.

Как отмечает директор «Брюкке-АГРО», 
санкции, введенные западными стра-
нами против России, на деятельность 
руководимого им предприятия особенно 
не повлияли еще и потому, что автопарк 
в хозяйстве на 90% состоит из отечествен-
ной техники. Что же касается импортной 
составляющей, то с ней, по определению 
Бооса, работают с большой предусмотри-
тельностью. К примеру, сломался подшип-
ник – берут в запас два. Другое дело, что 
стоимость запчастей за короткий срок 
выросла порой на 200%, заметно подоро-
жали машинные масла. Исходя из этого, 
как считает Боос, неизбежно возрастет 
и стоимость сельхозпродукции. Это и 
понятно, палка ведь всегда о двух концах.

(Окончание на 2 стр.)
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На Рубцовском ремонтном 
заводе зимой самая горячая 
пора. К весенним полевым 
работам сельчанам нужна 
техника, работающая как 
часы.В   

На ремонт тракторов на заводе 
очередь начинает формироваться 
с сентября вплоть до мая следую-
щего года. В хозяйствах крупную 
технику ремонтировать негде, не-
чем и некому. В большинстве нет 
инженерных служб, не говоря уже 
о машинно-тракторных станциях, 
как в былые времена. Зачастую ме-
ханизатор – он же механик. Но да-
леко не все можно сделать в гараже 
подручными инструментами.

– У нас можно отремонтировать 
коробку и мосты, расточить блок, 
отшлифовать коленвал, отладить 
топливную аппаратуру и многое 
другое, – подчеркивает директор 
Юрий Максимович. – Подобные 
организации в регионе выполня-
ют локальный ремонт, заказчику 
приходится перемещать технику от 
одной к другой, а это дополнитель-
ные затраты на логистику.

Завод располагает станками и обо-
рудованием для создания поточной 
линии по ремонту крупногабарит-
ных тракторов. Создан высокотех-
нологичный участок плазменной 
резки. Металл режется автоматом по 
чертежу, выполненному оператором 
на компьютере.С ,  

На предприятии занимаются ре-
монтом отечественных «Кировцев», 
которые составляют основной парк 
аграриев. Кто-то успел обзавестись 
современной импортной техникой, 
кто-то предпочитает отечественную. 
Но никто не спешит списывать со 
счетов трактора, которые прослужи-
ли не один десяток лет. Некоторым 
по 30–40 лет, они на ладан дышат, 
но в умелых руках подлежат восста-
новлению.

– Основной поток тракторов, ко-
торый поступает на ремонт, выпуска 
1990-х годов. Хотя сейчас и новые «Ки-
ровцы», отработавшие пять-семь лет, 
нуждаются в ремонте. У них возни-
кают проблемы с электротехникой, 
гидравликой. Современный трактор – 
энергонасыщенная машина весом 12 
тонн. К нему прицепляют большие 
посевные комплексы, нагрузка по-
лучается очень высокая, поэтому из-
нос сопряженных деталей наступает 
быстро, – комментирует директор.

К тому же цены на новые ком-
плектующие очень даже кусаются. 
Например, в хозяйстве «Мирабилит-

ское» Ключевского района приняли 
решение восстанавливать старые 
«Кировцы». За три года отремон-
тировали в Рубцовске шесть своих 
тракторов, на лето запланирован 
еще один.П ̈  

На постоянной основе с предпри-
ятием работают более 200 хозяйств, 
в том числе около десяти из Рубцов-
ского района. Но технику везут со 
всего Алтайского края и не только. 
Самым отдаленным регионом был 
ХМАО. Предприниматели, которые 
занимались чисткой зимников, за-
казали помимо ремонта установку 
дополнительного навесного оборудо-
вания. Несмотря на дальнее расстоя-
ние, владельцы доверили сложный 
ремонт только рубцовчанам. В итоге 
получили девять практически новых 
тракторов.

До пандемии были налажены 
тесные связи с Восточным Казахста-
ном, где тоже плодородные земли, 
агрохолдинги с огромным парком 
сельхозтехники. Но в 2020 году гра-
ницы закрылись, а за ними осталось 

15–20% клиентов. Данный рынок 
восстановился лишь частично. Но 
сегодня причина в падении курса 
тенге, что сделало услуги рубцовчан 
слишком дорогими для партнеров 
из ближнего зарубежья.

Был неприятный момент, когда 
ввели санкции против крупных 
российских банков и застопорились 
платежи из Казахстана. Вышли из 
положения, найдя для расчетов ре-
гиональный банк, которого не было 
в санкционном списке.

В целом, по словам руководителя, 
нынешний экономический кризис 
не слишком зацепил предприятие. 
Подавляющее большинство деталей 
и запчастей отечественного произ-
водства. Некоторые приходят из 
Китая и Тайваня. Проблем с их по-
ставками нет. К тому же и на складе 
запас имеется.С  

Завод каждый год понемногу 
улучшает свои производственные 
показатели, но большого скачка не 
предвидится по вполне объектив-
ным причинам. Казалось бы, есть 

спрос, надо развиваться. Но не позво-
ляют небольшие производственные 
площади и отсутствие квалифици-
рованных рабочих.

– Можно построить быстровозво-
димый цех, но где гарантия, что 
найдутся работники и их удастся 
загрузить работой, чтобы платить 
достойную зарплату? – рассуждает 
Юрий Максимович. – У нас прямая 
зависимость от результатов сельско-
хозяйственного года. Получат сель-
чане богатый урожай и хорошую 
цену – смогут оплатить дорогосто-
ящий ремонт, а значит, заказов и 
объема работы у нас будет больше. 
Если не дай бог засуха или зальют 
дожди, плохо всем.

За год в среднем ремонтируют 
около 30 полнокомплектных трак-
торов. Одновременно в работе могут 
находиться четыре. Капитальный 
ремонт трактора длится 45 дней. 
Отсюда и многомесячная очередь.

Трудно обеспечить равномерную 
загрузку предприятия в течение всего 
года, потому что хозяйства стремятся 
отдать технику в ремонт после убороч-
ной и забрать до начала весенних по-
левых работ. Летом она нужна в поле.

М    
Бесперебойная работа в поле зави-

сит от того, насколько качественно 
проведен ремонт, а за него краснеть 
не приходится. Плюс годовая гаран-
тия. Завоевать доверие фермеров 
тяжело, а потерять можно быстро. 
Поэтому все кадры на заводе подби-
раются тщательнейшим образом. 
Костяк, конечно, составляют рабочие 
старой закалки. Например, токарь 
Вячеслав Шерстюк прошел школу 
кузнечного, инструментального це-
хов Алтайского тракторного завода, 
затем трудился на РЗЗ.

Плохо, что сейчас эти люди, а их 
половина от штата, перешагнули пен-
сионный рубеж либо приближаются 
к нему, а полноценной смены нет. 
Профессии-то здесь специфические. 
Чтобы достичь высокого уровня ма-
стерства, токарю-расточнику нужно 
приобретать опыт три-четыре года.

Руководство присматривает тол-
ковых ребят из числа студентов Руб-
цовского аграрно-промышленного 
техникума, приглашает на практику, 
показывает производство, объясняет 
перспективы. Сначала три-четыре меся-
ца учеником. А в дальнейшем самостоя-
тельная работа со всеми причитающи-
мися бонусами. Сегодня в коллективе 
трудятся несколько молодых человек 
из Рубцовска и ближайших сел.

Система оплаты труда для рабочих 
сдельная, что повышает их заинтере-
сованность в результате. Заработная 
плата высококвалифицированного 
рабочего ремонтного завода выше 
средней по Рубцовску. А она, по офи-
циальным данным, составляет бо-
лее 30 тысяч рублей. Есть система 
поощрений в виде квартальных и 
индивидуальных премий. Оформ-
лен полный соцпакет, выдается 
спецодежда.

Всего на заводе трудится 90 чело-
век, из них 50 непосредственно на 
производстве.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

..ПРОИЗВОДСТВО..
Да на вас ещё пахать 
и пахать!

  КАПИТАЛЬНО .  МЕДИЦИНА .

  АГРОПРОМ .

Директор Юрий Максимович.

Токарь Вячеслав Шерстюк – один из самых опытных работников предприятия.

Завод специализируется на ремонте тракторов К-700.

Лучшее в Сибири
После капитального ремонта в Тальменском районе 

открыли отделение судебно-медицинской экспертизы.
Замминистра здравоохранения Алтайского края Сергей 

Насонов отметил, что это знаковое событие не только для 
Тальменского района, но и для всего Алтайского края. 
Качество производственных помещений и оснащение 
современным оборудованием позволяет проводить все 
основные виды судебно-медицинских экспертиз.

Теперь площадь отделения составляет порядка 450 ква-

дратных метров и состоит из трех частей. Это санитарная 
зона с кабинетами сотрудников и архивом; помещения для 
обследования потерпевших, подозреваемых, обвиняемых 
и других лиц; выдачи документов судебно-следственным 
органам; комплекс производственных помещений для 
экспертизы и хранения тел умерших.

По мнению присутствовавших на открытии экспертов, 
это лучшее межрайонное отделение в Сибири.

В среднем за год здесь проводится около тысячи раз-
личных экспертиз.

Дмитрий СЕРДОВ

Взвешенный подход
(Начало на 1 стр.)У  , 

23 декабря 2021 года в «Брюкке-АГРО» запу-
стили в работу современный доильный зал, 
работающий по технологии «Европараллель».

– Это позволило значительно снизить долю 
тяжелого ручного труда операторов машинного 
доения. Кроме того, произошла оптимизация 
штата животноводов. Сегодня у нас всего че-
тыре оператора, которые посменно обслужи-
вают все дойное стадо. При этом сокращения 
работников в связи с открытием доильного 
зала не произошло, люди переведены на другие 
участки МТФ. При покупке доильного обору-
дования нам было компенсировано в рамках 
господдержки 30% его стоимости, – отмечает 
Пётр Боос.

Есть и другой важный момент – благодаря 
внедрению современной системы доения в 
хозяйстве получают молоко стабильно высо-
кого качества. А в этом заключалась еще одна 
цель плановой модернизации.

Поскольку установленное в канун прошлого 
года оборудование позволяет обслуживать 
тысячу голов скота, в сельхозпредприятии уже 
прошлым летом начали строительство нового 
коровника на 435 скотомест. Он был сдан в 
эксплуатацию 31 декабря 2022 года. Такая уж 
традиция в этом хозяйстве – не оставлять на 
завтра то, что можно сделать сегодня.

К концу же прошлого года в хозяйстве коли-
чество дойных коров достигло 700 голов, что, 
по мнению Бооса, позволит в более короткие 
сроки окупить вложенные в молочное обо-
рудование средства. Без сомнения, поможет 
в этом и повышение уровня надоев. К концу 
прошлого года молочная продуктивность 
значительно увеличилась.

– В начале своей деятельности на посту 
директора я сказал, что придет время, когда 
мы будем получать от каждой нашей красной 
степной дойной коровы в год по 6 тысяч кило-
граммов молока, и услышал в ответ, что это 
нереально, – вспоминает Пётр Боос. – И вот, 
пожалуйста, на конец прошлого года уже 
имеем 5850 килограммов! И это, считаю, не 
предел. Сегодня у нас 700 голов дойного стада,  

по итогам нынешнего года, надеюсь, выйдем на 
850, а может быть, при благоприятных обсто-
ятельствах, даже и на 900. При этом нагрузка 
на наших работников, конечно, увеличится, 
а вот содержание одной единицы маточного 

поголовья станет ниже. Направлений развития, 
как и прежде, два – увеличение количества 
дойного скота и повышение надоев.Р   

У коллег – соперников «Брюкке-АГРО» в плем-
заводе «Степной» Немецкого национального 
района год назад запустили в эксплуатацию 
роботизированный доильный зал, аналогов 
которому в Алтайском крае единицы, однако 
Пётр Боос идти по пути роботизации своего 
молочного хозяйства пока не торопится.

– Я посчитал, что нам это еще рановато. – 
говорит он. – Когда один робот стоит почти 
12 миллионов и обслуживает 75 голов скота – 
это очень дорого. Но вопрос остается открытым, 
и это вопрос будущего. Может быть, через три 
года к этому придем, а может и через пять лет.

По такой же сдержанной оценке Петра Бооса, 
зимовка скота проходит сегодня в «Брюкке-АГРО» 
на твердую четверку. Четыре – это значит хоро-
шо, ну а оценки отлично у руководителя этого 
сельхозпредприятия, похоже, не бывает.

Константин СОМОВ

  НОВОСТИ .
Продуктивный симбиоз

Национальный Центр ГЧП и ВЭБ.РФ подвели годовой 
итог рейтинга городов России по уровню развития госу-
дарственно-частного партнерства. Барнаул занял десятое 
место из 204 городов.

Для расчета эксперты используют данные открытых источ-
ников, а также запрашивают дополнительные сведения.

В мэрии отмечают, что город сохраняет высокие позиции 
в рейтинге благодаря развитой институциональной среде и 
опыту в заключении концессионных соглашений.

Также Барнаул попал в топ-10 городов с развитой норматив-
ной базой.

В краевой столице функционирует отдельный проектный 
офис. Здесь ведется взаимодействие с частными инвесторами 
как по проектам, которые реализуются за счет частных средств, 
так и по проектам муниципально-частного партнерства, под-
черкнули в администрации города.

Никита ИВАНОВ

Шесть этапов истории
С 1 сентября 2023 года студенты российских вузов нач-

нут изучать обновленный курс отечественной истории.
В Министерстве науки и высшего образования России сообщили, 

что теперь предмет будет охватывать период от Древней Руси до 
современной России и заканчиваться СВО на территорию Украины.

В рамках новой концепции определены шесть основных 
этапов в развитии российской государственности:

Русь IX – первой трети XIII века;
русские земли с середины XIII до конца XV века;
Российское (Московское) государство XVI–XVII веков;
Российская империя;
советская эпоха;
современная Российская Федерация.
Также в обновленную программу включат разделы о ре-

гиональной и отраслевой истории того региона, в котором 
находится вуз.

В беде не бросят
Неравнодушные жители Барнаула оказывают всесторон-

нюю помощь семьям участников специальной военной 
операции на Украине.

После январских снегопадов волонтеры помогали с уборкой 
снега. Такая акция прошла в Железнодорожном районе у дома 
на улице Дорожной. А студенты АлтГТУ расчистили дворы в селе 
Лебяжье, поселке Борзовая Заимка и центральной части города – 
на улице Правый Берег Пруда, где живут семьи мобилизованных.

Некоторые жители обращаются с просьбами приобрести, 
привезти и разгрузить уголь, дрова, провести ремонтные работы 
в доме или дворе. Здесь участвуют предприниматели, депутаты, 
добровольцы из общественных организаций.

Кроме того, в городе работают пункты сбора помощи для 
военнослужащих. По последней информации, в Ленинском 
районе приняли на сортировку 143 посылки с гуманитарной 
помощью, а в Центральном районе удалось собрать более 10 тонн 
гуманитарного груза.

Жители поселка Берёзовка ко Дню защитника Отечества 
собрали груз на сумму 135 тысяч рублей. Спросом среди воен-
нослужащих пользуются такие товары, как перчатки и белье, 
салфетки и спальники, шапки, балаклавы, маскировочные 
сети, окопные свечи, медикаменты, мед. Накануне совет ве-
теранов микрорайона Затон собрал очередную посылку для 
солдат с теплыми вещами.

По новым правилам
Минпросвещения России разработало новый порядок 

проведения ЕГЭ.
Согласно нововведениям, участники аттестации смогут 

менять перечень учебных предметов, указанных в заявлениях 
об участии в ЕГЭ, а также сроки сдачи экзаменов при наличии 
уважительных причин.

Также у военнослужащих появится возможность подать 
заявление там, где они проходят службу.

Кроме того, планируется изменить дополнительную дату 
проведения итогового сочинения: вместо первой рабочей среды 
мая – вторая среда апреля.

Предположительно документ вступит в силу 1 сентября 
2023 года.

Вандала нашли
22-летнему жителю Барнаула предъявлено обвинение в 

повреждении мемориальных табличек с изображениями 
героев на Аллее памяти воинов-десантников.

Как рассказали в Следственном комитете Алтайского края, 
в ночь с 29 на 30 января молодой человек возвращался домой 
из бара в компании друзей. Проходя мимо Аллеи памяти вои-
нов-десантников 6-й роты 76-й гвардейской воздушно-десант-
ной Черниговской Краснознаменной дивизии, парень нанес 
несколько ударов руками и ногами по мемориальным табличкам 
с изображением героев. В результате обвиняемый пробил три 
из них насквозь, после чего скрылся с места происшествия. Чем 
был мотивирован данный поступок, неизвестно.

В отношении задержанного временно избрана мера пресече-
ния в виде домашнего ареста. Его товарищи в настоящее время 
проходят свидетелями по уголовному делу.

Дмитрий СЕРДОВ

СПРАВКА
Рубцовский ремонтный 
завод был создан в 2002 году 
как торговая организа-
ция, в основном продавали 
запчасти к сельхозтехнике. 
С 2008 года начали оказы-
вать услуги по ремонту уз-
лов и агрегатов к сельскохо-
зяйственным тракторам. 
С 2010 года основной дея-
тельностью предприятия 
стал капитальный ремонт 
тракторов К-700.

Скоро будет пять
В Алтайском крае организована работа четырех центров 

амбулаторной онкологической помощи (ЦАОП) на базе 
Славгородской, Алейской, Каменской и Заринской ЦРБ, 
которые функционируют в рамках реализации нацпроекта 
«Здравоохранение». 

Благодаря высокоточному оборудованию в центрах в про-
шлом году выявили 620 злокачественных новообразований, 
из которых 396 – на первой и второй стадиях. Оперативная 
постановка диагноза позволила начать лечение в максимально 
короткие сроки, пишет региональный Минздрав.

Также в дневных стационарах прошли лечение 346 человек. На 
диспансерном учете в центрах сегодня состоят 6803 жителя региона.

В настоящее время в Алтайском крае идут подготовительные 
работы по открытию ЦАОП на площадке Диагностического 
центра. Он начнет принимать больных в третьем квартале 
этого года.

Первые выплаты
Отделением Социального фонда России по Алтайскому 

краю перечислены первые специальные социальные вы-
платы медработникам, установленные правительством с 
января 2023 года.

На данный момент такие выплаты получили 90 медиков 
региона на общую сумму 763 510 рублей.

По словам управляющего ОСФР по Алтайскому краю Ольги 
Клиндуховой, в крае эта работа только началась. Средства бу-
дут начислять по мере поступления реестров на работников 
из медицинских организаций. Поддержку получат все, кому 
положена выплата. Самостоятельно обращаться в фонд, пода-
вать заявления или справки не требуется.

Отделение Социального фонда перечислит деньги на счет, 
реквизиты которого также представляет медорганизация, в 
течение семи рабочих дней после представления в Фонд реестра 
работников, сообщает пресс-служба ОСФР по Алтайскому краю.

Новая выплата полагается медикам первичного звена здравоохра-
нения, центральных районных, районных и участковых больниц, 
а также работникам станций и отделений скорой помощи. Размер 
выплаты варьируется от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. рублей в зависимости 
от категории специалиста и вида организации.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

Сырье натуральное, продукт отменный.
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Куплю мёд. Тел. 8-913-222-2922. 

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик: Видяйкина Н.И., 659690, Алтайский край, Солонешен-

ский район, с. Солонешное, ул. Советская, д. 80.
Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Ал-

тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухо-
ва, д. 30а, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

Исходный земельный участок 22:43:090001:47, с местоположе-
нием: Алтайский край, Солонешенский район, с. Чегон, ур. Де-
минский лог.

Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснован-
ные возражения можно в течение 30 дней с момента опубликова-
ния извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик работ по подготовке проекта межевания – Молокеев Илья 

Геннадьевич (адрес: 658445, Алтайский край, Третьяковский район, 
п. Садовый, ул. Полевая, д. 11, кв. 1, тел. +7-960-940-9285).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Осадчий Дмитрий Владимирович (адрес: 656006, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, e-mail:
dv_osad@mail.ru).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:14:000000:8, 
местоположение установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Алтайский 
край, Змеиногорский район, в границах муниципального обра-
зования Барановский с/с, паевые земли колхоза им. И.Я. Шумакова.

Ознакомиться с проектом, представить предложения о доработ-
ке проекта межевания или обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения участка можно по адресу: 656006,
Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, в течение
30 дней с момента выхода извещения (предварительно связаться по 
тел. +7-960-957-6564 для согласования даты и времени ознакомления).

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ВЫСШАЯ ШКОЛА .

Под запросы работодателей
Алтайский агротехни-
ческий техникум в селе 
Троицком этой весной 
примет первых ребят, 
решивших еще в школь-
ном возрасте получить 
документ о профессии.

Проект «Первая профессия» 
в крае стартовал в 2016 году, 
и благодаря ему уже более
2000 школьников освоили азы 
рабочих специальностей. В тро-
ицком техникуме собираются 
позвать к себе на экскурсию 
учащихся из двух школ рай-
центра, а затем обучить чело-
век десять. Хотя в желающих 
недостатка, скорее всего, не бу-
дет: в октябре 2022-го здесь от-
крылись две оборудованные по 
последнему слову мастерские 
«Эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин» и «Сельскохо-
зяйственные биотехнологии».«Д »

Сейчас здесь микроскопы, 
ламинарные боксы и люди в 
белых халатах, а раньше был 
обычный учебный кабинет с 
партами. На вопрос, где студен-
ты прежде осваивали прему-
дрости агрохимии, директор 
Алтайского аграрного техни-
кума Алла Осипова отвечает:

– А мы только с 1 сентября и 
открыли новую специальность 
«технология производства и 
переработки сельхозпродук-
ции», причем по запросу ра-
ботодателей. В нашем районе 
много фермерских хозяйств, 
специалисты этого профиля 
будут востребованы. Кроме 
того, сельхозпроизводители 
смогут заказывать у нас лабо-
раторные исследования, мы 
уже обсудили с ними будущее 
сотрудничество.

Как объяснила ведущий 
преподаватель специальных 
дисциплин Татьяна Севрю-
кова, лаборатория сельскохо-
зяйственных биотехнологий 
довольно специфическая и 
предназначена для клональ-
ного микроразмножения рас-
тений: «Это когда в пробирках 
выращивают посадочный ма-
териал, очищенный от болез-
ней. А сегодня мы с ребятами 
учимся готовить питательную 

среду под разные культуры. 
Раствор каждой соли берется 
в определенной пропорции, 
добавляется глюкоза, сахароза, 
витамины, все это автоклави-
руется».

Пока мы не можем отвести 
взгляд от лабораторной маг-
нитной мешалки, Татьяна Ива-
новна рассказывает про два 
вида микроскопов, которыми 
оборудованы рабочие места, и 
аналитические весы, восхи-
тившие гостей из Института 
садоводства имени Лисавенко.

Денис Золотарёв – один из 
25 студентов, поступивших 
осенью на новую специаль-
ность.

– Я из Солтона, мечтал стать 
агрономом и узнал, что здесь 
теперь есть лаборатория, – объ-
яснил он выбор места учебы. –
Впечатления прекрасные, 
пока все очень нравится. Вот 

опыты проводим, сейчас гото-
вим среду для выращивания 
растений, в которой они будут 
чувствовать себя даже лучше, 
чем в обычной земле.Ч   …

«Мы начали готовить эти 
площадки еще в 2021 году. Все 
должно быть по стандартам 
и брендбуку, даже цвет стен, 
– вспоминает директор техни-
кума. – А оборудование закупа-
ли в феврале-марте прошлого 
года, были перебои с постав-
ками, но в итоге все удалось 
найти».

В мастерской «Эксплуата-
ция сельскохозяйственных 
машин» два рабочих места: мо-
дуль «Электрика и электрони-
ка сельскохозяйственной тех-
ники» на основе трактора К-525 
и «Техническое обслуживание 

трактора «Беларус-1221». Тут же 
осваивают систему точного 
земледелия – в лаборатории 
есть агронавигатор, и студен-
ты за ноутбуком совершают 
виртуальное движение по 
контуру поля – «вносят удоб-
рения» либо «опрыскивают 
сельхозкультуры».

– Этого хватает, чтобы подго-
товить ребят к реальной рабо-
те? – спрашиваем заместителя 
директора по учебно-произ-
водственной работе Евгения 
Ермолова.

– К практической эксплуата-
ции трактора наши студенты 
будут готовы процентов на 90, 
остальное – уже на практике в 
реальных условиях. На совре-
менных тракторах в случае по-
ломки эффективнее вызвать 
сервисную службу, которая 
имеет соответствующие прибо-
ры и проведет обслуживание. 

А раз наши студенты – будущие 
техники-механики, то будут 
готовы работать инженерами, 
заведующими мастерскими у 
фермеров либо у наших диле-
ров сельхозтехники.

Тот же вопрос позже задаем 
главе крестьянского хозяйства 
Евгению Меркеру – социаль-
ному партнеру аграрного 
техникума, председателю 
его службы содействия тру-
доустройству и бывшему вы-
пускнику:

– Как вам сказать, пока сам 
руками не попробуешь, все, 
что тебе говорят, в голове не 
откладывается, нужно как 
можно больше практики.
А по ребятам сразу видно, кто 
действительно хочет работать. 
Я их не отправляю на мехто-
ку подметать, сразу стараюсь 
посадить вторым шофером на 
«Кировец», а в конце практи-

ки они уже и самостоятельно 
работают.

Кстати, среди студентов 
техникума немало девушек. 
Мы познакомились с четверо-
курсницей Алёной Завитовой, 
которая вскоре сама станет 
мастером производственного 
обучения.

– Я шла сюда, думая, что ста-
ну только педагогом, но когда 
началась механизация, поняла, 
что мне очень нравится, – рас-
сказала Алёна. – Я уже работала 
в поле, причем однажды при-
шлось экстренно вспоминать 
все, чему учили, и заменять 
лемех у плуга. Он отвалился, 
когда мы вспахивали землю.
У меня старший брат тоже здесь 
учился, видел, как мне инте-
ресна техника, и никогда не 
отговаривал.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Об основных достижениях 
Алтайского госуниверситета 
за прошлый год рассказал в 
своем отчете ректор клас-
сического вуза Сергей Бочаров.

Год здесь во многом прошел под зна-
ком программы «Приоритет-2030» –
напомним, в конце 2021-го комис-
сия Министерства науки и высшего 
образования РФ включила АлтГУ в 
программу развития в числе сотни 
ведущих вузов страны. Впрочем, речь 
в этот день шла не только о реализа-
ции стратегических проектов, но и 
о других вызовах времени.Р ̈  

Журналистов, в частности, ин-
тересовало, как повлияли события 
прошлого года на международную 
деятельность Алтайского госуни-
верситета.

– Нужно понимать, что мы всегда 
позиционировались прежде всего на 
страны Центральной Азии, а они не 

вошли в список недружественных, –
сказал Сергей Бочаров. – Не было ни 
одного случая, чтобы студенты от-
числились из университета и уехали. 
Более того, из-за постепенного сни-
жения пандемийных ограничений 
все больше ребят приезжает к нам 
учиться из-за рубежа – в частности, 
из Китая. Растет академическая мо-
бильность, и в этом смысле у нас нет 
никаких тревог.

Участвует вуз и в импортозамеще-
нии. Одним из ярких примеров ректор 
считает сотрудничество с компанией 
«Сиббиофарм» из Бердска, по заказу 
которой ученые АлтГУ разработали 
линейку ферментов. В конце декабря 
они передали компании партию в 
объеме 100 литров для первичной 
апробации, и если индустриально-
го партнера устроит ее качество, то 
взаимодействие продолжится.

– Сегодня ряд вопросов связан с 
реальным сектором экономики – про-
мышленностью, развитием сельского 
хозяйства, – отмечает зампред краево-
го правительства Игорь Степаненко, 
присутствовавший на отчете ректора. 

– Связь с ним позволяет не только 
реализовать свои программы, но и 
поддерживать молодых ученых, сту-
дентов. И в этом плане у нас с руковод-
ством вуза полное взаимопонимание.Ч    

Свой отчет Сергей Бочаров начал с 
итогов реализации программы «При-
оритет-2030», которая «предполагает 
не столько тонкую настройку устарев-
ших процессов, сколько комплексную 
трансформацию» по индивидуальной 
траектории. Причем четыре стратеги-

ческих проекта университета в рам-
ках программы, по словам ректора, 
были предопределены уникальными 
чертами нашего региона: природ-
но-климатическими особенностями, 
лидерством в сельхозпроизводстве, 
рекреационными ресурсами и гео-
графическим положением среди 
регионов Большого Алтая.

– Университет ориентирован и на 
федеральную повестку. В 2022 году 
был обозначен вектор на техноло-
гический суверенитет, поэтому пер-
воочередную поддержку получили 
проекты, которые имеют приклад-
ное значение и ориентированы на 
заказчика, – сообщил в своем докладе 
Сергей Бочаров. – В частности, разра-
ботка биопрепаратов, технологий 
клонального микроразмножения сор-
тового хмеля, создание сервисов для 
крестьянско-фермерских хозяйств 
по картографированию, изучению 
климата, анализу почв. За год были 
созданы новые подразделения, кото-
рые стали точками роста научных и 
образовательных проектов.

Как отметил ректор, результаты 
вуза были положительно оценены 
комиссией Минобрнауки РФ. Он 
также подробно остановился на об-
разовательной политике, научной 
сфере, поддержке молодых ученых, 
развитии IT-компетенций студен-
тов, обновлении инфраструктуры 
и позициях АлтГУ в национальных 
и международных рейтингах вузов. 
И отдельно было сказано о поиске и 
сопровождении талантов – а сегод-
ня университет целенаправленно 
готовит школьников к поступле-
нию. Выстроена партнерская сеть, 
включающая школы, федеральные 
образовательные платформы, а в по-
следнее время и индустриальных 
партнеров. В результате программой 
сопровождения было охвачено более 
22 тысяч школьников, в том числе 
сельских.

Мария ИВАНОВА

Денис Золотарёв готовит питательную среду для растений.

Студенты проверяют электрику и электронику трактора. Четверокурсница Алёна Завитова.

В новой мастерской «Сельскохозяйственные биотехнологии».

Президиум Алтайской краевой общественной организации Все-
российской общественной организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов 
выражает искренние соболезнования родным и близким, всему 
ветеранскому активу по поводу кончины члена краевого Совета 
ветеранов, председателя общественной организации ветеранов 
труда налоговых органов Алтайского края

ТОНКИХ
Николая Егоровича.

Мы потеряли истинного друга, соратника, единомышленни-
ка. Скорбим вместе с вами.

Реклама

Где есть
вакансии

За 12 месяцев на Алтае 
создано и модернизировано 
14 269 рабочих мест. Если 
сравнивать с показателями 
2021 года, то число рабочих 
мест, на которых улучшили 
техническую оснащенность, 
возросло на треть. Это способ-
ствует повышению произво-
дительности труда и качества 
производимой продукции.

Наибольшее количество 
рабочих мест, связанных с мо-
дернизацией производства, 
отмечено в Бийской льняной 
компании и в Благовещенском 
районе (ОАО «Кучуксульфат»), 
уточнили в региональном 
управлении по труду и заня-
тости населения.

Больше всего вакансий тра-
диционно в сферах торговли и 
предоставления услуг, а также в 
сельском хозяйстве, лесничестве.

Так, более 2800 новых рабо-
чих мест ввели в акционерном 
обществе «Куриное царство». 
Порядка 1700 вакансий поя-
вилось в рамках реализации 
инвестиционных проектов в 
сфере обрабатывающих произ-
водств. В первую очередь здесь 
можно выделить такие крупные 
организации, как «Нортек», Бар-
наульский патронный завод, 
Барнаульский завод АТИ, «Ал-
тайвитамины» и др.

Индивидуальные предприни-
матели региона создали больше 
всего мест в сфере розничной 
торговли – почти 2,5 тысячи.

Также в течение 2022 года 
более 68,5 тысячи жителей Ал-
тайского края обеспечили себя 
рабочими местами, оформив 
статус самозанятого со специ-
альным налоговым режимом на 
профессиональный доход.

Дмитрий СЕРДОВ

  КРАТКО .

Ректор АлтГУ Сергей Бочаров. В этом году в университет поступило более 5 тысяч человек.

Присоединяйтесь 
к группам

«Алтайской
правды»

в социальных сетях.
Общайтесь,
участвуйте

в акциях и розы-
грышах!

Реклама

Ре
кл
ам

а

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Вектор на суверенитет
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Сколько времени уходит

на замену лифта?
«В нашем подъезде меняли старый лифт на новый. 

Вся эта работа продолжалась очень долго: началась в 
апреле, а закончилась только в июне. Существуют ли 
строгие правила, сколько времени должно отводиться 
на демонтаж старого лифта и установку нового?

Алексей Кузнецов, г. Барнаул».

Как пояснили в Министерстве строительства и ЖКХ Алтай-
ского края, срок выполнения работ по замене лифтов с учетом 
демонтажа, замены оборудования, проведения пусконаладоч-
ных работ составляет 65 дней. Освидетельствование лифтов 
экспертным центром, а также декларирование занимает еще
10 дней. Далее подрядная организация передает документацию 
в управляющую организацию для проведения процедуры ввода 
лифтов в эксплуатацию на основании решения Ростехнадзора.

Мероприятия по замене лифтов в многоквартирных домах 
края проводятся в соответствии с краевой программой «Ка-
питальный ремонт общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Алтайского края» на 
2014–2043 годы.

Всего в рамках программы до 2043 года предусмотрена замена 
5287 лифтов, из них 1870 – с истекшим сроком службы. Работы 
по замене таких подъемников в соответствии с Техническим 
регламентом Таможенного союза необходимо провести до фев-
раля 2025 года.

При замене лифтов в рамках программы капремонта исполь-
зуется оборудование российского и белорусского производства.

В региональном Минстрое отметили, что обращений в Фонд 
капитального ремонта Алтайского края по поводу проблем с 
комплектующими материалами не поступало, работы по за-
мене лифтов продолжаются в рабочем режиме. С начала дей-
ствия программы капитального ремонта в крае было заменено
803 лифта в 250 многоквартирных домах. В 2022 году заменили 
116 лифтов в 36 домах.

Подготовил Евгений ПЛАТУНОВ

По техническим причинам
«Почему сейчас не оформляют загранпаспорт со 

сроком действия 10 лет?
Анна Каметова, г. Заринск».

Действительно, со 2 февраля 2023 года в Алтайском крае 
временно приостановили прием заявок на выдачу заграничных 
паспортов с электронным носителем информации.

В Управлении по вопросам миграции ГУ МВД России по Ал-
тайскому краю отметили, что ограничение связано с «техни-
ческими причинами, не зависящими от МВД России».

При этом гражданам, кто уже подал заявление на новый 
биометрический паспорт и кому необходимо срочно выехать 
за пределы России, в кратчайшие сроки сделают обычный 
заграничный паспорт сроком действия 5 лет при оплате государ-
ственной пошлины. При отказе заявителя от услуги госпошлину 
за выдачу паспорта с электронным носителем вернут.

Для решения указанных вопросов следует обратиться в под-
разделение по вопросам миграции.

«По всем поданным заявлениям паспорта будут оформлены 
и выданы по мере готовности, о чем граждане будут уведомле-
ны», – отметили в ведомстве.

К слову, сетевое издание «РИА Новости» сообщает, что огра-
ничение продлится до второй половины марта в большинстве 
регионов России. При этом в Москве процедура оформления 
биометрического загранпаспорта проходит в установленном 
порядке. Отмечается, что проблемы с выдачей новых образцов 
паспорта, вероятно, связаны с нехваткой чипов, на которых 
хранятся биометрические данные.

Подготовил
Никита ИВАНОВ
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Выходные – на лыжне
Первая полноценная неделя февраля 
готовит алтайским любителям здоро-
вого образа жизни много сюрпризов: вы 
будете не только наблюдать за боль-
шими соревнованиями, но и сможете 
принять участие в некоторых из них.

Спортивную «эстафету» 7 февраля откроет пятый 
общий тур чемпионата России по волейболу среди 
женских команд Высшей лиги «Б» с участием бар-
наульской команды «Алтай-АГАУ». На протяжении 

пяти дней они будут мериться силами с другими 
командами сибирской конференции: «Примороч-
кой» из Владивостока, «Локомотивом-Ангарой» из 
Иркутска, читинской «Забайкалкой», «Сахалином» 
из Южно-Сахалинска и новосибирским «Олимпом».

С 9 по 11 февраля в зале барнаульской СШОР 
«Алтайский ринг» пройдет первенство Алтайского 
края по боксу среди юниоров 17–18 лет, а также 
региональный чемпионат среди мужчин 19–40 лет.

Ну а главные спортивные мероприятия недели 
будут организованы на лыжне базы отдыха «Слав-
ное» в Барнауле по адресу: ул. Широкая Просека, 15. 

11 февраля там пройдет одна из самых старших и 
массовых в стране лыжных гонок – 79-я эстафета 
на призы газеты «Алтайская правда». Напомним, 
за медали и специальные призы будут спорить 
шесть групп команд: спортивные клубы высших 
учебных заведений; КФК предприятий, учреждений 
и профессиональных образовательных учрежде-
ний; ветераны спорта (от 40 до 60 лет и старше); 
общеобразовательные учреждения (участники 
2004–2008 г. р.), СШОР и СШ (2004 г. р. и младше); 
общеобразовательные учреждения для воспитан-
ников с ОВЗ и центры помощи детям, оставшимся 

без попечения родителей (2003–2008 г. р.). Первый 
старт прозвучит в 10.30, когда на трассу выйдут пер-
вые четыре группы. До 9.30 все желающие смогут 
подать заявку на участие.

Следующим днем эта же локация примет и Все-
российскую массовую гонку «Лыжня России». Со-
ревноваться будут три группы: 2008 г. р. и младше; 
2005–2007 г. р.; 2004 г. р. и старше.

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 
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Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж – 24 864 экз.Индекс П0300 (73652 – льготныи). Тираж – 24 538 экз. Индекс П0303 (с официальными документами). Тираж – 326 экз. Заказ № 5553. Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

(Начало на 1 стр.)

– Мы долго ждали это собы-
тие и вот наконец оно состо-
ялось! Сильнейшие сельские 
спортсмены, прошедшие сито 
зональных отборов, теперь 
собрались в одном из важных 
районов нашего края, чтобы 
разыграть главные олимпий-
ские награды, – сказал губер-
натор Алтайского края Виктор 
Томенко. – Это здорово, что мы 
продолжаем поддерживать 
наши прекрасные спортив-
ные традиции, которые, я уве-
рен, будут жить и в будущем! 
Спорт, физическая культура 
должны быть неотъемлемой 
частью жизни современного 
человека. Благодарю райо-
ны-участники и лично глав 
муниципалитетов, которые 
возглавляют спортивные ко-
манды. Это наглядно харак-
теризует ваше отношение к 
спорту!

Следом председатель АКЗС 
Александр Романенко заме-
тил, что с Ключами в одном 
компоненте не сможет срав-
ниться ни одна страна мира:

– Хочу обратиться к вам, 
ключевцы! Вы первыми от-
крывали летние и зимние 
олимпийские игры среди 
сел края и сегодня после пе-
рерыва принимаете на своей 
земле уже шестую олимпиаду. 
Пожалуй, таким похвастать-
ся не сможет ни одна страна 
мира. Огромное вам за это 
спасибо, – закончил он под 
громкие аплодисменты.

Вскоре чаша огромного 
факела на территории ста-
диона воспылала олимпий-
ским огнем, а на поле были 
награждены первые призеры 
межрайонных соревнований 
– спортивные семьи (в том 
числе самая младшая участ-
ница, 5-летняя Настя Чернова 
из Смоленского района). С них 
мы и начнем рассказ о спор-
тивной хронологии минувшей 
олимпиады.З  

Состязания среди семей 
растянулись на два дня.
В первый определяли луч-
ших в дартсе и силовой гим-
настике, а во второй бежали 
решающие лыжные эстафеты. 
Именно на заснеженной лес-
ной трассе, находящейся за 
пределами села, мы и стали 
свидетелями их увлекатель-
ной борьбы за итоговые места.

Среди семей с мальчиком 
после первых двух дисциплин 
лидировала уже известная за 
пределами края семья Морро 
(сын Артур, родители Евгений 
и Татьяна), которая несколько 
лет назад становилась бронзо-
вым призером всероссийских 
сельских соревнований в Тю-
мени (правда, вместе со стар-
шим Максимом). Однако на 
лыжне фаворитам пришлось 
нелегко в споре с хозяевами 
олимпиады, семьей Белан 
(Станислав, Евгений и Вио-
летта).

Дети бежали 500 метров, 
мамы – вдвое больше, а 
папы – 2 километра. И по-
сле двух передач Евгений 
Белан ушел на последний 
этап с солидным отрывом. 
«Жека, подожди!» – крикнул 
глава семьи Морро в ожида-
нии своей супруги. Между 
ними было примерно 20 се-

кунд, и отстающий сделал 
все, чтобы вернуть интригу. 
После одного круга, к слову, 
дистанция между лидерами 
эстафеты сократилась. Но все 
же первым к финишной черте 
приехал Белан, что означало 
итоговую победу его семьи. 
Тем временем Морро-старше-
го успокаивали: «Еще бы 200 
метров, и ты бы обогнал его». 
На это Евгений со смехом от-
ветил: «Еще бы 200 метров, и 
я свалился бы с ног».

– Сегодня благоволила нам 
удача с самого утра, – расска-
зывала позже Виолетта Белан. 
– Есть у нашей семьи поверье: 
если дорогу нам перебегает 
косуля или зайчик, значит, 
все будет хорошо. Не поверите, 
но сегодня по пути на трассу 
мы встретили косого!

– Лыжная гонка складыва-
лась очень тяжело, я воздуха 
нахапался, до сих пор отды-
шаться не могу, – подхватил 
Евгений. – Эта домашняя 
олимпиада особенная, по-
этому мы готовились к ней 
тщательно и трассу эту про-
ходили не раз. Главное, что 
смогли победить, вернули 
себе звание чемпионов.

– А у меня завтра день 
рождения и это лучший пода-
рок! – подытожил Станислав.

В  –  
В олимпийских сорев-

нованиях по полиатлону 
– комплекс из стрельбы, от-
жиманий и лыжных гонок 
– участвовали спортсмены 
разных возрастных ступеней: 
от 15 до 70 и старше. И до того 
было приятно наблюдать, в 
какой замечательной форме 
находятся старшие жители 
нашего края! Вот, к примеру, 
65-летняя Мария Тищенко 
из Алтайского района после 
победного финиша 2-кило-
метрового лыжного забега 
не подала и виду, что устала. 
Лишь озаряла улыбкой и долго 
отказывалась снимать лыжи, 
будто собиралась на дополни-
тельный круг.

– Полиатлоном я стала за-
ниматься сравнительно не-
давно, когда перебралась на 
Алтай с Камчатки. Кажется, 
это было 4 года назад, потому 
что я успела выиграть зимнюю 
олимпиаду в Ребрихе. Сейчас 
выступаю еще увереннее, хотя 
всегда можно лучше. Отжа-
лась я только 49 раз. Просто 
подготовиться нормально не 
могла: внук на зимовке у меня 
был (смеется). Вообще, вся моя 
жизнь связана с активным об-
разом жизни. Я мастер спорта 

по гребле, с юных лет туриз-
мом увлекаюсь, на Белуху с 
Тюнгура ходила, по ледникам 
лазала, так что на лыжах про-
бежать немного – не проблема!Ф   

Наконец, покинем ключев-
скую лыжню и отправимся на 
другие спортобъекты района. 
Так, на втором этаже местной 
библиотеки, где расположен 
филиал Краевого шахматного 
клуба, за медали олимпиады 
спорили спортсмены-интел-
лектуалы. 14 районных сбор-
ных провели между собой 
шесть туров, прежде чем вы-
явили победителя.

Главными фаворитами 
турнира, согласно сумме рей-
тингов трех ведущих игроков, 
был Павловский район, а глав-
ной его звездой – 24-летний 
Дмитрий Слизунков, к. м. с. 
по шахматам и магистрант 
философского факультета 
АлтГУ. Парень к 24 годам вы-
играл первенство и чемпионат 
края, участвовал в командном 
чемпионате страны и других 
крупных турнирах. Но сель-
ская олимпиада для него была 
не менее важной:

– Павловский район выи-
грывал шахматный турнир 

олимпиады только в 2002 
году, а наша задача – повто-
рить эту историю. Здесь много 
приличных игроков в других 
командах, один раз у меня уже 
была ничья, но все же мы идем 
ровно, команда сильная. Пле-
чом к плечу со мной играет 
Андрей Борисович Подчуфа-
ров – тренер, который научил 
меня азам и до сих пор рядом. 
Думаю, после добытого преи-
мущества в первых турах мы 
своего не упустим.

Философ говорил, и сло-
ва его материализовались. 
Павловчане взяли золото, 
опередив Благовещенский и 
Ключевский районы.П  НХЛ ̈

Основной интерес у сель-
чан, конечно же, вызвали ко-
мандные баталии на стадио-
не «Юность», где проходили 
турниры по хоккею и футболу
8 х 8. На хоккейной коробке 
c первого дня, что называ-
ется, лед «начал плавиться»: 
40 шайб было заброшено в 
четырех дебютных играх! 
Притом 19 из них оформила 
на свой счет в матче с Благо-
вещенским районом сборная 
Целинного района, в основ-

ном сформированная из хок-
кейной команды «Бочкари», 
которая выступает в Ночной 
хоккейной лиге (НХЛ).

Не повезло и остальным 
соперникам Целинного по 
группе – Хабарскому и Клю-
чевскому районам. Хотя по-
следние еще питали надежды 
на выход из группы после 
двух туров: сперва хозяева 
льда на последних секун-
дах упустили очки в игре 
с хабарчанами (1:2), затем 
добыли волевую победу над 
командой из Благовещенки с 
таким же счетом сразу после 
церемонии открытия.

– Громкая поддержка три-
бун и помогает, и одновре-
менно добавляет волнения, 
– делился с нами нападающий 
Ключей Никита Лауман. – Вче-
ра обидно проиграли, сегодня 
смогли переломить ход матча 
в свою пользу и сохранили 
шансы на плей-офф. Конечно, 
хочется мечтать о медалях, но 
впереди игра с Целинным, и 
это будет сложно. Как бы она 
ни прошла, атмосферу тур-
нира мы запомним на всю 
жизнь.

В итоге чуда не случилось и 
хозяева уступили. Но такой ко-
манде и проиграть не зазорно. 
В финале «энхаэловцы», как 

их называли болельщики, де-
классировали Первомайский 
район (12:2).«Б » –,К  –

Глава Ключей Денис Лес-
нов называет свой район ма-
ленькой Бразилией за особую 
любовь к футболу. Именно на 
этот вид спорта изначально 
принимающая сторона возла-
гала особые надежды, считая 
своих футболистов фаворита-
ми. Но реальность оказалась 
жестокой по отношению к 
ожиданиям, ведь местные 
«бразильцы» не смогли даже 
выйти из группы, хотя начали 
олимпиаду с минимальной 
победы над Завьяловским рай-
оном. Дальнейшие поражения 
от шипуновской и ребрихин-
ской сборных оставили их за 
бортом главного плей-офф. 
Шипуновцы, к слову, прият-
но удивили, набрав в группе 
100% очков.

Тем временем в противопо-
ложной группе набирал ход их 
будущий соперник по фина-
лу – команда Кытмановского 
района с железобетонной обо-
роной. Парни из Кытманово 
разгромили действующих чем-
пионов зимней олимпиады 
по футболу из Смоленского 
района (3:0), а еще дважды 
разошлись нулевой ничьей 
с Немецким национальным и 
Поспелихинским районами.
В случае с последним соперни-
ком такой результат вообще 
был взаимовыгоден, так как 
закреплял обе команды на 
верхних строчках.

– Группа у нас была не-
простая, начали с Немецким 
национальным прямо тяж-
ко, но затем нащупали свою 
игру, – рассуждал 33-летний 
лидер обороны Кытманово 
Иван Бабкин. – У нас коман-
да обновилась практически 
полностью, я теперь самый 
старый (улыбается) и чуть ли 
не единственный, кто был в 
составе в момент нашего по-
следнего триумфа пятилетней 
давности в Ребрихе. Кстати, 
есть любопытная закономер-
ность: мы выигрываем одну 
олимпиаду, затем провали-
ваем следующую, после чего 
вновь выигрываем. По этому 
графику мы должны в этом 
году стать чемпионами!

И закономерность ведь не 
обманула: в «золотой» игре 
кытмановцы не оставили 
шансов прежде стабильным 
шипуновцам – 5:0!О  

– Шестая олимпиада пода-
рила району многое, так как к 
ее подготовке нам выделили 
около 3 миллионов рублей, 
что позволило существенно 
модернизировать материаль-
но-техническую базу района, 
– рассказывала «АП» Любовь 
Зюзина, заместитель главы 
администрации Ключевско-
го района по социальным во-
просам. – Мы организовали 
лыжную трассу, поставили 
комфортный лыжный домик 
с камином, отремонтировали 
спортивно-оздоровительный 
комплекс, стадион, возвели 
хоккейную коробку.

ВКЛЮЧИлись, чтобы победить
  ОЛИМПИАДА .  ПАНОРАМА .

Особенный успех
Спортсмены Алтайского края за-

воевали 35 наград на Единых играх 
Специальной олимпиады России 
в Казани.

В рамках беспрецедентных сорев-
нований впервые были объединены 
программы 8 зимних и 10 летних 
видов спорта, а за медали боролись 
порядка 2000 спортсменов с интеллек-
туальными нарушениями из 59 субъ-
ектов страны и Республики Беларусь. 
В столице Татарстана более чем удачно 
выступили алтайские спортсмены, 
которые забрались на пьедестал 35 раз 
(10 золотых наград, 13 серебряных и 12 
бронзовых). Особенно проявили себя 
наши земляки в турнирах по легкой 
атлетике, лыжным гонкам, бегу на 
снегоступах, плаванию, настольно-
му теннису, дзюдо, художественной 
гимнастике и танцевальному спорту.

Спуск что надо!
Алтайские горнолыжники на 

прошедшей неделе завоевали ме-
дали всероссийских соревнований.

Особенно порадовал спортсмен 
Центра спортивной подготовки сбор-
ных команд Алтайского края Семён 
Ефимов, который выиграл 11-й и 12-й 
этапы Кубка страны по горнолыжному 
спорту, прошедшие на склонах Белоку-
рихи. Ефимов оба дня был лучшим в 
слаломе и тем самым продлил свою 
удивительную серию побед: он выи-
грал 10 кубковых слаломов из 10 воз-
можных в текущем сезоне! Чуть менее 
скромный, но достойный результат 
показала на юниорском первенстве 
России в «Абзаково» (Республика Баш-
кортостан) представительница СШОР 
«Горные лыжи» Мария Травиничева, 
которая стала бронзовой медалисткой 
в параллельном слаломе-гиганте. 

Среди лучших
Сотрудники УФСИН России по 

Алтайскому краю стали призерами 
чемпионата ФСИН страны по самбо.

В соревнованиях, прошедших 1–2 
февраля в рязанской Академии еди-
ноборств, принимали участие около 
500 самбистов, представляющих 53 
команды и 50 территориальных орга-
нов Федеральной службы исполнения 
наказаний. В турнире проявили свое 
мастерство и сотрудники алтайских 
правоохранительных органов. Так, 
в дисциплине «Спортивное самбо» 
сотрудник оперативного отдела ИК-3 
Кирилл Киселев завоевал серебро в ве-
совой категории до 58 кг. А в дисципли-
не «Боевое самбо» представитель ОСН 
«Легион» Юрий Судник стал бронзовым 
призером в весе до 88 килограммов.

Боремся дальше
Баскетболисты «Барнаула» в до-

машних стенах одержали принци-
пиальную победу над соседом по 
турнирной таблице мужской Супер-
лиги, командой «Купол-Родники» 
из Ижевска.

Игра состоялась 1 февраля на пар-
кете спорткомплекса «Победа». Обе 
команды еще не потеряли шансов на 
попадание в топ-8 чемпионата, так что 
их очная встреча приобретала исклю-
чительно важный характер.

Соперники долгое время шли вро-
вень и вообще допускали много невы-
нужденных ошибок из-за волнения. 
Лишь в заключительной игровой 
четверти чаша весов качнулась в сто-
рону хозяев, которые все же смотре-
лись предпочтительнее и действовали 
с большим желанием. В итоге «Барнаул» 
добыл победу – 85:77 – и поднялся на 
10-е место в таблице.

А 5 февраля «горожане» отправились 
в гости к крепкому «Новосибирску» 
(5-я строчка чемпионата). Подопечные 
Олега Тена были близки к сенсации в 
сибирском дерби, однако уступили – 
71:74. Но из борьбы за место в главном 
плей-офф барнаульцы не выпадают.

Материалы страницы подготовил
Иван БЛАЖЕНКО

Целинному району не было равных на льду.

На лыжне выступали мастера спорта. В Ключах разыграли медали в шести видах программы.

Дмитрий Слизунков за доской.
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Общекомандный зачет XXXVI 
зимней олимпиады сельских 
спортсменов Алтайского края
1. Благовещенский – 1819.
2. Павловский – 1798.
3. Шипуновский – 1692.
4. Алтайский – 1444.
5. Бийский – 1293.
6. Ребрихинский – 1186.
Менее 20 тысяч жителей:
1. Ключевский – 1534.
2. Завьяловский – 1281.
3. Кытмановский – 952.
4. Целинный – 923.
5. Новичихинский – 782.
6. Змеиногорский – 652.
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Фото А. КАСПРИШИНА.
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